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COORDENADOR:COORDENADOR:COORDENADOR:COORDENADOR: Julio Cesar Jucá (Aqua Consulting)

RELATORRELATORRELATORRELATOR SUPLENTE:SUPLENTE:SUPLENTE:SUPLENTE: Vera Oliveira (SMAC)
_________________________________________________________________
1-1-1-1- PARTICIPANTESPARTICIPANTESPARTICIPANTESPARTICIPANTES

Presentes:Presentes:Presentes:Presentes:
Magda Valverde (SMAC); Vera Oliveira (SMAC), Paulo Viana (SMU), Oton Brito (SMO),
Mª de Fatima Pereira (SMH), Helcio Maia (ASSAERJ), Julio Cesar Jucá (Aqua Consulting).

AusentesAusentesAusentesAusentes Justificados:Justificados:Justificados:Justificados:
INEA

AusentesAusentesAusentesAusentes nnnnããããoooo Justificados:Justificados:Justificados:Justificados:
FAM/RIO
ABES/RIO

Convidados:Convidados:Convidados:Convidados:
William Vilar (SMAC)
Fernando Cappella (SMAC)
_________________________________________________________________
2-2-2-2- ASSUNTOSASSUNTOSASSUNTOSASSUNTOS TRATADOS:TRATADOS:TRATADOS:TRATADOS:

Ofício sobre o evento JMJ: o ofício será encaminhado à RIOEVENTOS, setor
responsável pelo acompanhamento do evento da JMJ na Prefeitura;

Aberto o mapa de atividades poluidoras e indústrias localizadas na AP5, preparado
pela CMA, foram iniciadas as discussões; os membros presentes resolveram eleger o bairro de
Pedra de Guaratiba como área para elaboração de projeto de avaliação ambiental;

Magda sugeriu a confecção de um recorte em fotografia da área escolhida, com a
demarcação de áreas de interesse, como as unidades de conservação, visto que a AP5 é área de
expansão urbana;

Helcio enfatizou que é necessário o conhecimento dos problemas da região e das ações
que estão sendo praticadas, planejadas e em planejamento;

O engenheiro Fernando Capella da SMAC, que já ocupou o posto de Gerente Técnico
da AP5, foi convidado para esta reunião e deu as seguintes informações sobre a área e os



impactos ambientais existentes, ressaltando que a AP5 ocupa 49% do Município; possui
bairros com características de municípios, como Campo Grande (com 340.000hab) e Santa
Cruz (230.000hab); também possui quatro Distritos Industriais (Palhares, Paciência, Campo
Grande e Santa Cruz), dois maciços (Gericinó-Mendanha e Pedra Branca), uma Reserva
Biológica, manguezais, áreas intactas com rios ainda limpos nas nascentes e outras com
plantações (aipim, coco, ...) no Mendanha e em Santa Cruz.

Problemas:
a) Falta de saneamento: maior problema ambiental; excetuando a bacia do rio Sarapuí,

que drena para a baía da Guanabara, todas as bacias drenam para a baía de Sepetiba; os
rios são poluídos por esgotos da região e de outros 14 municípios do entorno; também
recebem os despejos do tratamento de água da CEDAE;
A empresa Foz Águas 5 recuperou a estação de tratamento de esgotos de Deodoro, que
serve aproximadamente 10.000 residências, mas com rede necessitando de vistoria;
também está investindo em outras áreas, com a verificação das condições das ETE’s
existentes;

b) Ocupações irregulares: loteamentos irregulares e favelas; 45% das moradias de Santa
Cruz são irregulares;
O PEU de Campo Grande ajudou a reduzir esta ocupação; existe forte pressão para
modificar o PEU de Guaratiba, com áreas agrícolas sendo transformadas;
Arco metropolitano: construção de galpões de armazenamento para minimizar o custo
de transporte das empresas e oferecer emprego na região;
As construções do projeto “Minha Casa Minha Vida” foram feitas em áreas mais
retiradas, onde o preço do terreno era mais barato, porém sem infra estrutura; com a
publicação do decreto que dispõe sobre a construção somente em áreas servidas por
transporte público, estas construções diminuíram; para Fernando, a concepção do
“Cesarão” é muito melhor;

c) Extração Mineral: existem várias extrações irregulares próximas ao empreendimento
do “Minha Casa Minha Vida”, principalmente de saibro; atualmente é mais difícil de
obter licença ambiental;

d) Atividades de serviço de pequeno porte: marmorarias, oficinas e lavas-jato;
e) Poluição sonora: concentrada em Bangu, Campo Grande e Santa Cruz;
f) Desmatamento: atrelado às ocupações irregulares e ao licenciamento da SMAC; o

desmatamento licenciado é compensado e o de ocupações irregulares é multado;
entretanto, em muitos casos, o corte é a noite e os resíduos são enterrados;

Atuação da Fiscalização feita pelos GTR’s e pela Patrulha Ambiental:
- Atuação reativa: por denúncias;
- Atuação ativa: licenciamento e reflorestamento, preferencialmente na própria área;
- Saneamento: atribuição da empresa FOZ AGUAS 5, por concessão da RIOAGUAS;

Outras informações:
A implantação da TransOeste promoveu a redução de ônibus e vans irregulares.
A TransOlímpica se encontra em implantação e vai de Deodoro até o recreio dos
Bandeirantes; a TransCarioca não passa pela AP5, somente AP3 e AP4; a TransBrasil
ligará Deodoro ao aeroporto Santos Dumont.

Jucá informou da proposta da CT de avaliar a situação da Pedra de Guaratiba e
solicitou mais informações ao Fernando:

- muito ocupada;



- restrição de água potável;
- 1º banco foi instalado a 4 anos; referência é Santa Cruz;
- maiores problemas: esgotos e resíduos;
- enfraquecimento do polo pesqueiro;
- possui alguns empreendimentos “Minha Casa Minha Vida”;
- JMJ: está sendo instalada na Fazenda Mato Alto e Vila Mar de Guaratiba; para acerto do

solo, recebeu material retirado da área de implantação do TRANSCARIOCA, do Canal do
Cunha, provavelmente contaminado.

Vera informou da solicitação do Ministério Público sobre a quadra esportiva da praia
da Pedra de Guaratiba e solicitou informações, dadas pelo Fernando: no local foi implantado,
em 2004, a Revitalização da Praia da Pedra de Guaratiba; o processo de licenciamento do
projeto desenvolvido pela SMAC/GIP foi iniciado em 2003 e obteve a licença dos órgãos
federal e estadual; a manutenção deve estar a cargo da SECONSERVA.
________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________
3-3-3-3- PRPRPRPRÓÓÓÓXIMAXIMAXIMAXIMA REUNIREUNIREUNIREUNIÃÃÃÃOOOO

Data: 17 de julho de 2013, às 10:00h
Local: Sala de Reunião da SMAC

Pauta:
- apresentação do mapa da Pedra de Guaratiba;
- resposta do ofício encaminhado para a RIOEVENTOS, se recebido;

Rio de Janeiro, 19 de junho de 2013.

Vera Oliveira




